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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

Бумага всё стерпит

ПРИМЕРНО треть объёмов
производимого молока в

России является «бумажными»
надоями. Об этом факте на
пресс$конференции в Уфе заявил
председатель правления Нацио$
нального союза производителей
молока («Союзмолоко») А. Дани$
ленко. По официальным данным,
в стране производится около 30
млн. тонн молока в год, из них
почти половина — в частном сек$
торе и в крестьянско$фермерских
хозяйствах, но, как подсчитали
эксперты «Союзмолока», показа$
тели частного сектора завышены
на треть. Наибольшие сомнения
вызывают данные регионов, ко$
торые декларируют «по 70% про$
изводства в частном секторе». 

Доходы населения
падают...

Р ЕАЛЬНЫЕ доходы жите$
лей Новосибирской облас$

ти за первые полгода 2016$го
упали на 10,3% по сравнению с
аналогичным периодом про$
шлого года. По данным Ново$
сибирскстата, одновременно
растут потребительские цены.
В июле нынешнего года (по
сравнению с июлем 2015$го)
они выросли на 3,4%: на про$
довольственные товары — на
2,8%, на непродовольственные
— на 3,7% и на платные услуги
населению — на 4,2%. При

этом промышленное производ$
ство в области продолжает на$
ходиться в состоянии стагна$
ции: индекс в январе—июле
2016 года к январю—июлю
2015 года составил 99,7%.
Объём работ по виду деятель$
ности «Строительство» упал на
20,3%, «ввод жилых домов» —
на 28,7%. Уровень безработи$
цы, по данным за апрель—
июнь 2016 года, составил в об$
ласти 7,9%.

...а чиновники 
в ус не дуют

СРЕДНЯЯ заработная плата
федеральных чиновников за

первое полугодие выросла на
3,5% по сравнению с аналогич$
ным периодом 2015 года. Она
составила 99,9 тысячи рублей.
Наибольшее увеличение зар$
платы зафиксировано в органах:
в судах и прокуратуре — на
4,8%, до 111,2 тысячи рублей, в
исполнительной власти — на
3,7%, до 87,2 тысячи рублей.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Держись, Донбасс!

Предвыборный синдром

Своих не бросаем

Р УКОВОДСТВО пред
приятия, по мнению
представителей проф

союза, систематически давит
на рабочих, пытающихся от
стаивать свою позицию и об
ращаться в контролирующие
органы. 

А поводов для недовольст
ва у трудящихся здесь хватает.
Как рассказал председатель
заводской профсоюзной пер
вички МПРА Виктор Ники
форов, за последний год на
предприятии серьёзно ухуд
шились условия труда, отме
нены некоторые надбавки к
заработной плате. А тем, кто
открыто возмущается, угро
жают увольнением. 

И вот недавно руководство
перешло от слов к делу, уволив
одного из активистов по статье
за нарушение техники безо
пасности. Профсоюз считает,
что увольнение было незакон

ным, и намерен оспорить его в
Ленинском районном суде. 

— Это не просто увольнение,
— пояснил Никифоров. — Это
очень позорная статья для лю
бого рабочего человека. Мы
своих не сдаём. В качестве пер
вого шага провели пикет, наня
ли адвоката для защиты в суде
интересов нашего товарища.

Письмо в поддержку рабо
чего подписали многие со
трудники цеха. Все они счита
ют повод для его увольнения
сфабрикованным. 

Акция, по мнению органи
заторов, своей цели достигла:
руководство предприятия вы
нуждено было обратить на неё
внимание. Следующим этапом
борьбы станет суд, который
пройдёт в конце августа.

По сообщениям
информагентств.

Фото с сайта bk55.ru.

П ЕРЕД началом кон
церта собравшихся
приветствовал лидер

Компартии.
— Конкурс «Земля талан

тов» помогает раскрыть свои
способности многим детям, в
том числе тем, чьи родители
ограничены в финансовых
возможностях и зачастую не
могут оплачивать кружки, сек
ции, музыкальные школы, —
сказал Г.А. Зюганов. — На 

наш взгляд, одной из важных
задач государственной поли
тики должно стать обеспече
ние возможности всем детям
получать дополнительное об
разование, развивать свои
способности. Потому что, ви
дя таких талантливых детей,
которые сегодня собрались в
«Снегирях», невозможно не
испытывать гордость за стра
ну. КПРФ понимает важность
поддержки детей и детства.

Этот подмосковный комплекс
«Снегири» за два года принял
на отдых более двух тысяч
мальчишек и девчонок из
Донбасса, которые имели воз
можность здесь набраться сил,
заниматься всеми видами
творчества, спорта. Забота о
детях для коммунистов всегда
будет одной из первоочеред
ных задач. К примеру, в спорт
клуб КПРФ может прийти лю
бой: у нас хорошая команда по
минифутболу, школа фигур
ного катания…

Лидер Компартии поздравил
собравшихся детишек с насту
пающим Днём знаний, поже
лал им успехов, сфотографиро
вался со всеми желающими,
которых было очень много.

(Окончание на 4$й стр.)

Таланты собрались
в «Снегирях»

5 АВГУСТА Вологодский
областной суд в лице су
дьи Г.А. Охапкиной по ад

министративному иску одно
го из кандидатов в депутаты
областного Законодательного
собрания от штрейкбрехер
ской партииобманки лже
коммунистов «Коммунисты
России» принял решение об
исключении из областного
списка кандидатов в депутаты
Законодательного собрания
Вологодской области от
КПРФ одного из активней
ших коммунистов, энергично
борющихся против наруше

ний закона со стороны участ
ников предвыборной борьбы,
юриста и правозащитника
Эрика Прохорова на том ос
новании, что он якобы указал
не полностью свои доходы. 

Но вологодские коммунис
ты не сдались, при содейст
вии сотрудников Юридичес
кой службы ЦК КПРФ под
готовили и подали апелляци
онные жалобы на это реше
ние судьи Г.А. Охапкиной в
Верховный суд России.

22 августа эти жалобы были
рассмотрены Судебной колле
гией по административным де

лам Верховного суда Россий
ской Федерации. Решение Во
логодского областного суда об
исключении из областного
списка кандидатов в депутаты
областного Законодательного
собрания от КПРФ Э. Прохо
рова было отменено. Решение
этого суда заставляет ставить
вопрос, насколько справедли
ва российская Фемида, учиты
вая многочисленность нару
шений закона, допущенных
областной избирательной ко
миссией.

Олег ЛАРИОНОВ.
г. Вологда.

Повязка на глазах Фемиды

Уважаемые члены КПРФ, 
сторонники, агитаторы!

Обращаемся к вам с настоятельной просьбой
обратить внимание на несколько моментов, ко
торые будут ключевыми в последние недели до
18 сентября. 

1. Во всей агитационной продукции, в каж
дом публичном выступлении нужно делать как
никогда мощный акцент на номере партии в
бюллетене. 

На этих выборах, когда мы конкурируем не
только с «партией власти», но и с партиейпод
делкой под КПРФ, которая копирует нашу сим
волику и отчасти название, крайне важно особо
активно говорить о том, что наш номер — 12!

Подчёркивать: в бюллетене есть партии для то
го, чтобы вы ошиблись. Не поддавайтесь! Будьте
бдительны! Если вы действительно за КПРФ, то
наша строка — 12, она в конце бюллетеня, запол
няйте форму внимательно, ориентируйтесь на фа
милию лидера партии и списка — Г.А. Зюганова. 

Если у вас совмещённые выборы, чётко дово
дите до аудитории: этот номер у нас на таких
выборах, этот — на других. Не скороговоркой,
не мимоходом, предельно аккуратно и ясно.

2. Обращайте внимание граждан на то, что
данные социологических исследований — это
данные служб «партии власти». Они другими
быть не могут. Реальная социология иная. 

Судя по тому, как агрессивно власть ведёт
кампанию против КПРФ во многих регионах,
наши позиции сильны, и им это известно. Ина
че не тратили бы столько ресурсов на тех, кто
раскручивает чушь о КПРФ.

Нам нужно бороться за победу, чувствуя
свою мощь и не оглядываясь на те проценты,
которые навязываются технологами «партии
власти».

3. Объясняйте избирателям, что большое
число партий — участников нынешних выбо
ров — это попытка ослабить КПРФ как глав
ную альтернативу «партии власти», увести из
центра внимания борьбу двух главных партий
страны. Только КПРФ — единственная и ре
альная альтернатива монополизму «партии
власти». 

4. Пропагандируйте мысль: чем больше лю
дей придёт на участки, тем меньше будет среди
избирателей вес голосов тех, кто голосует за
«партию власти» по указке, под давлением, из
страха. 

5. Показывайте нашу программу как единст
венную, согласованную с учёными, какой она
на самом деле и является. Администраторы вы
боров хотят, чтобы патриоты голосовали за пат
риотов, пенсионеры — за пенсионеров, экологи
— за экологов, желающие роста — за рост и так
далее. Объясняйте их хитрый замысел: раздро
бить народ. 

Только наша программа защищает интересы
большинства граждан в целом, в рамках проду
манной и выверенной финансовоэкономичес
кой и социальной программы. В интересах на
рода: солидарность и сплочение вокруг такой
команды и программы, а не распыление голосов
по ярким вывескам, за которыми ничего нет,
которые впоследствии просто исчезнут, сыграв
свою вредную роль. 

Успехов в работе и удачи всем нам, товарищи!

Обращение Центрального
штаба КПРФ по выборам

Элла Памфилова, недавно избранная на пост председателя ЦИК Рос�
сии, надеется, что назначенные на 18 сентября этого года выборы в Госду�
му и в другие органы власти пройдут достойно, а самое главное: это будут
честные выборы. Увы, нарушения избирательного законодательства уже
начались. Причём там, где, казалось бы, закон должен быть превыше все�
го — на уровне областных избирательных комиссий и судов. 

В подмосковном Доме отдыха «Снегири» 28 ав�
густа были подведены итоги четвёртого Всерос�
сийского конкурса детского и юношеского творче�
ства «Земля талантов», проводимого при под�
держке КПРФ. Состоялись гала�концерт и церемо�
ния награждения победителей и призёров. Меро�
приятие посетили лидер российских коммунистов
Г.А. Зюганов и секретарь ЦК КПРФ Юрий Афонин.

В Омске рабочие «Омсктрансмаша» вышли
на пикет с протестом против увольнения своего
товарища. Организовал акцию Межрегиональ�
ный профсоюз «Рабочая ассоциация» (МПРА). 

Остались без жилья

В Перми горожане вышли на
акцию протеста с требованием
достроить жилой дом на про�
спекте Декабристов, который
начали возводить ещё в 2006
году. 

ОДНАКО два года назад застройщик объявил
себя банкротом, и все работы остановились.

На директора стройфирмы завели уголовное де
ло и посадили его за решётку. А 140 человек, ко

торые вложили в возведение этой многоэтажки
миллионы рублей, остались без новых квартир.
До получения долгожданного жилья два челове
ка уже не дожили.

«Мы до сих пор, считай, на улице. Я лично
живу на даче. А ведь мне 64 года. И когда это за
кончится?» — рыдая, рассказала одна из обма
нутых дольщиков.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта v$kurse.ru.

Губернатор недоступен
ВЦЕНТРАЛЬНОМ парке

Самары, возле памятника
В.И. Ленину, прошёл митинг
обманутых дольщиков, вло
живших деньги в строительст
во многоквартирного дома на
улице 40летия Победы. Неко
торые из них уже 14 (!) лет ждут
квартир, многие при этом не
имеют своего жилища и мыка
ются по съёмным квартирам. А
строительство дома не ведётся.

Дольщики пишут письма.
Написали даже в администра
цию президента. Ответ один:
«Ваша ситуация взята под

наш личный контроль». И
ничего не происходит, ника
кого движения.

В митинге приняли участие
депутат Госдумы Леонид Ка
лашников, депутат губерн
ской Думы Степан Филатов,
депутат городской Думы
Алексей Краснов.

После митинга группа его
участников намеревалась пере
дать принятую резолюцию гу
бернатору. Но до Меркушкина
их не допустили.

Пресс$служба
Самарского обкома КПРФ.

Заявили решительный протест

С АМЫЕ спорные из этих
поправок обязывают
операторов связи, начи

ная с 1 июня 2018 года, хранить
до 6 месяцев записи телефон

ных разговоров, СМС и интер
неттрафик пользователей, что
несомненно сильно повысит
стоимость мобильной связи и
доступа в Интернет.

— Помните, сколько стоила
минута разговора по мобиль
ному телефону 15 лет назад? —
спрашивает митингующих
первый секретарь Башкирско
го рескома КПРФ Юнир Кут
лугужин. — Помните, как мы
торопились сказать всё важное
за секунды? Как планировали
отдельную статью бюджета на
связь? Эти времена могут вер
нуться, а ваши конституцион
ные права могут быть ограни

чены. И этому мы заявляем ре
шительный протест!

Лидер башкирских комму
нистов также заметил, что
нынешняя власть продолжает
нарушать Конституцию и на
других «фронтах». Так ЦИК
России исключил из феде
рального списка КПРФ на
выборах в Госдуму секретаря
ЦК КПРФ Сергея Обухова, а
руководителю юридической
службы ЦК КПРФ Вадиму

Соловьёву ЦИК Тверской об
ласти отказал в регистрации в
качестве кандидата на пост
губернатора.

— Мы считаем, что причины
снятия с выборов наших това
рищей высосаны из пальца, —
добавил Ю. Кутлугужин. — Это
в очередной раз доказывает,
что честные и принципиаль
ные люди власти не нужны.

Пресс$служба ЦК КПРФ.

В Уфе состоялся организованный Башкир�
ским рескомом КПРФ митинг против так называ�
емого «пакета Яровой», который включает в себя
около 20 поправок в законодательство, приня�
тых в июне нынешнего года с подачи «единорос�
сов» Ирины Яровой и Виктора Озерова. 

29АВГУСТА из Подмосковья был отправлен
56й конвой КПРФ в Донбасс. В отправке

гуманитарного груза приняли участие Предсе
датель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, заместитель
Председателя ЦК КПРФ В.И. Кашин, секре
тарь ЦК КПРФ К.К. Тайсаев, депутаты Государ

ственной думы С.А. Гаврилов, Н.И. Васильев,
В.Р. Родин, депутаты Московской областной
думы, представители руководства ДНР и ЛНР.

Пресс$служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

56�й пошёл...

●● Вернуть советские ГОСТы!
Почему нас кормят такими скверными 
продуктами?

●● Погиб в бою, а не пропал без вести
В минобороны РФ не перевелись
чиновники�бюрократы

— 2�я страница

●● День шахтёра под канонаду
Деиндустриализация Украины идёт полным
ходом — 3�я страница

●● Волга – наша любовь и боль
Умирающая река спрашивает нас: люди, что вы
со мной сделали?

— 4�я страница

Сегодня в номере:
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Социальный барометр

Грабители 
Правительство отказалось

проводить в августе, как обе�
щало, вторую индексацию
пенсий. Вместо неё оно ре�
шило в следующем году (!) за�
ткнуть пенсионерам рот по�
дачкой в виде разовой выпла�
ты в размере 5 тысяч рублей.
При этом кабинет ничего не
сообщил о работающих пен�
сионерах, кому пенсии не
были проиндексированы да�
же на те жалкие 4% (при без�
мерно заниженной росста�
товской инфляции в 12,9%),
которые получили те, кто не
работает.

Разовая выплата — это чисто
предвыборный приём. Она ко
всему прочему означает, что
даже в случае восстановления
индексации пенсий в 2017 году,
как обещал Медведев, пенсии
будут индексироваться не от
уровня, который они бы имели
после индексации в 2016 году, а
от уровня 2015 года. То есть на
12,9% ниже для работающих
пенсионеров и на 8,9% ниже
для неработающих стариков.

Высшие чиновники в Рос�
сии практически ничем не от�
личаются от разбойников. За�
коны, по их понятиям, должны
соблюдать только рядовые
граждане. А правительство без
конца «приостанавливает»
действие любых законов, если
они чем�то не устраивают чи�
новников. Вот и в 2015 году
оно приостановило действие
закона, предусматривающего
индексацию пенсии на уро�
вень инфляции за предыдущий
год, ограбив тем самым десят�
ки миллионов пенсионеров.

На кого
работает

правительство
Российская редакция жур�

нала «Форбс» составила рей�
тинг богатейших семейных
кланов страны. Он резко отли�
чается от рейтинга миллиарде�
ров, так как в него входят лишь
те, кто поделился своими ак�
тивами с членами семьи. 

Возглавило топ�лист семей�
ство Михаила Гуцериева. Его
состояние оценивается в 9,8
миллиарда долларов и увели�
чилось за год (с августа 2015�
го) в 2,5 раза. Вторая строчка
досталась семье Аркадия Ро�
тенберга. Её состояние — 2,8
миллиарда долларов. Такую же
сумму удалось «заработать»
братьям Алексею и Дмитрию
Ананьевым. На четвёртом мес�
те оказалась семья Николая
Шамалова с 2,4 миллиарда
долларов. Пятёрку лидеров за�
мыкает семейство Радика и

Айрата Шаймиевых с 1,7 мил�
лиарда долларов. 

Напомню, что рейтинг рос�
сийских долларовых миллиар�
деров, по версии журнала, опуб�
ликованный в апреле 2016 года,
возглавляет Леонид Михельсон.
Его состояние оценивается в
14,4 миллиарда долларов. За год
оно выросло на 2,7 миллиарда
(не рублей, конечно).

Застеснялись
Российский Центробанк по�

шёл навстречу бизнес�сообще�
ству и решил пересмотреть
процедуры раскрытия инфор�
мации о вознаграждениях
топ�менеджеров акционерных
обществ. Эта информация
позволяет инвесторам оценить
адекватность расходов компа�
ний, понять систему вознаг�
раждения и насколько выпла�
ты их руководству обоснова�
ны, прежде чем принять реше�
ние о приобретении акций. 

Однако бизнес выступает
против — под предлогом того,
что раскрытие сумм бонусов
может усилить социальную на�
пряжённость. И его можно по�
нять. В стране, где основная
часть граждан подверглась чу�
довищному ограблению руко�
водством правительства и
Центробанка, обрушивших
рубль и жизненный уровень
населения, соучастники грабе�
жа не хотят выставлять напо�
каз размер награбленного.

А вы,
многодетные,

держитесь!
Патриаршая комиссия

Русской православной церк�
ви обнародовала рекоменда�
ции для российских семей.
Церковь советует россиянам
иметь как можно больше де�
тей. Автор рекомендаций
епископ Орехово�Зуевский
Пантелеймон просит жен�
щин рожать не одного�двух,
а больше детей. Однако при
этом иерарх признаёт, что
«многодетная семья в России
обречена находиться среди
малоимущих слоёв населе�
ния». «Неизвестно, будет ли
хорошо оплачиваемая работа
у вашего мужа. Если у него
будет маленькая зарплата
или он потеряет работу, при�
дётся жить в бедности», —
поучает он. Поэтому РПЦ
рекомендует женщинам уже
сейчас начать тренироваться
жить по средствам, стараться
быть экономными и гото�
виться к жизни в стеснённых
жилищных условиях.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Выборы�2016

За подлость
отвечать придётся

В ХОДУ — избиение ак�
тивистов республикан�
ского отделения КПРФ

(об этом недавно писала
«Правда»), направление вала
жалоб на С.И. Казанкова и
партию в избиркомы, напи�
санных словно под копирку, и
многое другое. 

Но особое «внимание» уде�
лено предвыборным баннерам.
На сегодняшний день в рес�
публике уничтожено или укра�
дено уже 25 предвыборных
крупноразмерных баннерных

панно кандидата в депутаты
Госдумы от КПРФ.

Очередной эпизод в ночь на
9 августа зафиксировала каме�
ра видеонаблюдения в городе
Звенигово. Группа подростков
из пяти человек сорвала разме�
щённый на здании магазина
агитационный плакат. Подро�
стки не только изрезали и сня�
ли баннер, но и нарисовали на
нём нацистскую свастику. 

Вот как прокомментировал
происшедшее Сергей Казан�
ков: 

— Не сомневаюсь, что под�
ростками руководили взрос�
лые, которые боятся сами
связываться с правоохрани�
тельными органами и со
мной. Мы написали заявле�
ние министру внутренних
дел по РМЭ и начальнику
УФСБ. Сколько верёвочке ни
виться, а конец будет. Очень
прошу родителей, будьте
внимательней к тому, чем за�
нимаются вечерами ваши де�
ти. Отвечаем за детей мы —
родители. А тем, кто исполь�
зует подростков, хочу сказать
одно — это подло, и за это
придётся ответить!

Вадим ИВАНОВ.
г. Йошкар�Ола.

К УРСКАЯ ДУГА по своим
масштабам, задейство�
ванным силам и средст�

вам, напряжённости, результа�
там и военно�политическим
последствиям является одним
из ключевых сражений Вели�
кой Отечественной войны. Са�
мое крупное танковое сраже�
ние в истории; в нём участво�
вали около двух миллионов че�
ловек, шесть тысяч танков, че�
тыре тысячи самолётов.

Перед началом концерта вы�
ступил первый секретарь Сева�
стопольского горкома КПРФ
В.М. Пархоменко. Он говорил о

неоценимом вкладе советского
народа в разгром фашизма, от�
метил, что Победа свершилась
под красными флагами, а также
напомнил севастопольцам: 18
сентября состоятся выборы в
Госдуму, которые, по замыслам
коммунистов, тоже пройдут под
красными знамёнами.

Со вступительным словом
также выступил руководитель
Союзного движения «17 марта за
возрождение СССР» А.Б. Мер�
кулов. Он говорил о важности
сохранения истории и памяти.

В концерте приняли участие:
заслуженный артист Крыма

Сергей Курочкин, шоу�группа
«Шансон у моря», дипломант
музыкальных конкурсов Гали�
на Дрофа, автор�исполнитель
Игорь Редько, автор�исполни�
тель, артист театра и кино Сер�
гей Джигурда, автор�исполни�
тель Евгений Силин.

Концерт завершился пес�
ней Сергея Курочкина «Вер�
ните Сталина», что вызвало
бурю оваций.

В конце всем участникам
были вручены грамоты Севас�
топольского горкома КПРФ.
Пресс�служба Севастопольского

горкома КПРФ.

В том, что сущест�
вуют непреодолимые
б ю р о к р а т и ч е с к и е
препоны в министер�
стве обороны РФ, я
лишний раз убедил�
ся, когда направил
туда письмо, содер�
жащее объяснение
обстоятельств и до�
кументы, подтверж�
дающие гибель мое�
го отца в бою на Се�
в е р о � З а п а д н о м
фронте в сентябре
1942 года.

И ВАН КУЗЬМИЧ
АНОХИН был призван
в действующую армию в

феврале 1942 года Моршан�
ским горвоенкоматом Тамбов�
ской области, где наша семья
находилась в эвакуации из го�
рода Брянска. Весной 1942 го�
да он был направлен на Севе�
ро�Западный фронт как рядо�
вой стрелок�пулемётчик. Ос�
новными силами, которые ве�
ли оборонительно�наступа�
тельные бои на этом фронте,
были дивизии 11�й армии. В

мае 1942 года к ним для под�
крепления была направлена
126�я отдельная морская
стрелковая бригада, укомплек�
тованная в основном моряка�
ми Тихоокеанского флота. В
составе этой бригады в развед�
роте был офицер Михаил Гри�
горьевич Ильин, который вое�
вал в то же самое время и в тех
местах, где и мой отец, стре�
лок�пулемётчик Иван Анохин.

Во фронтовых записях М.Г.
Ильина имеются данные о том,
что Иван Анохин вместе с дву�
мя боевыми друзьями�пуле�
мётчиками находился в боевом
охранении второго батальона,
входившего в состав 126�й от�
дельной стрелковой бригады.

Первое письмо от отца с
фронта мы получили непо�
средственно с передовой пози�
ции. Он сообщил, что как пу�
лемётчик участвует в тяжёлых
боях и не знает, что может с
ним произойти в ближайшее
время. Второе письмо было
получено из госпиталя. Он
писал, что ранен двумя оскол�
ками в левую руку, но раны не
опасные и скоро он снова вер�
нётся на фронт. Одновременно

в этом письме отец рассказал о
боевых эпизодах, в которых
ему довелось участвовать как
пулемётчику.

Имеются его письма с фрон�
та и фронтовые записи бывше�
го офицера разведроты 126�й
стрелковой бригады М.Г. Иль�
ина о том, что Иван Анохин
храбро и мужественно сражал�
ся с врагом, уничтожил из сво�
его пулемёта большое число
гитлеровцев, получив ранения,
и отдал свою жизнь в послед�
нем для него бою в сентябре
1942 года на Северо�Западном
фронте.

На моё обращение в минис�
терство обороны с просьбой
признать моего отца погиб�
шим в бою на Северо�Запад�
ном фронте в сентябре 1942 го�
да начальник управления по
увековечению памяти погиб�
ших при защите Отечества 
В. Попов сообщил, что «пред�
ложение о признании военно�
служащих, пропавших без вес�
ти, «умершими» не может быть
осуществлено без проверки в
правоохранительных органах и
спецслужбах РФ». Таким обра�
зом, ошибочная запись в Цен�

тральном архиве о том, что
И.К. Анохин «пропал без вести
в январе 1944 г.», для В. Попо�
ва и его администрации явля�
ется основным и главным до�
кументом. А то, что в действи�
тельности произошло с чело�
веком, храбрым воином, от�
давшим свою жизнь в бою, и
что конкретно представлено во
фронтовых записях капитана
М.Г. Ильина, для чиновников
министерства обороны значе�
ния не имеет. Абсурдная ситуа�
ция, иначе не скажешь.

Очень обидно, что мой отец
Иван Кузьмич Анохин, герой�
ски погибший в сентябре 1942
года, числится под туманной и
несправедливой для него запи�
сью «пропал без вести в январе
1944 года». Эта запись в 1946
году была формально внесена
в документы Бежицкого воен�
комата г. Брянска и в Цент�
ральный архив министерства
обороны. Теперь же чиновни�
ки�бюрократы ничего не хотят
признавать кроме неё, не счи�
таясь со свидетельством одно�
полчанина.

В.И. АНОХИН.
г. Брянск.

Погиб в бою,
а не пропал без вести

В НАШЕЙ Ярославской
области площади льна
уже в 2005 году сократи�

лись по сравнению с 1980�ми
годами почти в 10 раз: с 30 ты�
сяч гектаров до 2700. Льном не
занимаются ни одно сельхоз�
предприятие, ни одно фермер�
ское хозяйство. Только сами
льнозаводы берут в хозяйствах
в аренду землю и выращивают
на ней лён. А в осенний и зим�
ний период перерабатывают
тресту на волокно. На этих
предприятиях почти нет спе�
циалистов по выращиванию
льна, нет денег на покупку ми�
неральных удобрений, микро�
элементов и гербицидов, что
отрицательно сказывается на
урожайности и качестве про�
дукции. Работать приходится
на отслужившей свой срок тех�
нике, а то и вручную. Только за
счёт энтузиазма коллективов
льнозаводов держатся остатки
льняной отрасли в области, да

и в России в целом. В 2015 го�
ду ярославцами собрано 5,8
тонны тресты, из которой вы�
работано 1,5—1,6 тысячи тонн
волокна.

Российская Федерация по
площадям посевов льна и
льнопродукции сравнялась с
маленькой Белоруссией. И это
«великое» достижение нашего
агропромышленного комплек�
са! В суровом 1942 году труже�
ники села Ярославской облас�
ти получали 26 тысяч тонн во�
локна, а посевы доходили до
80 тысяч гектаров. Это больше,
чем сегодня площади посевов
льна в целом по России.

Подобное положение в
сельскохозяйственном произ�
водстве сложилось в абсолют�
ном большинстве регионов
Нечернозёмной зоны Россий�
ской Федерации.

Агропромышленный ком�
плекс Нечернозёмной зоны
РФ находится в страшном
упадке. В каком не находился
последние 90 лет.

Мы всё говорим о подъёме
сельского хозяйства и промы�
шленности, но пока делается
всё наоборот.

Борис ЧУБАРОВ.
Заслуженный работник 

сельского хозяйства 
Российской Федерации.

Ярославская область.

Лгут или скрывают
П О ДАННЫМ ОПРОСА, проведённого Левада�цент�

ром, 78% россиян считают, что высшие чиновники,
рассказывая о положении дел в стране, «скрывают

правду» или лгут. По мнению 36% опрошенных, «описывая
положение дел в экономике, в здравоохранении, пенсионном
обеспечении, борьбе с преступностью» и других сферах, чи�
новники «иногда говорят правду», а иногда скрывают её. Ещё
30% полагают, что высшие чиновники «по большей части
лгут», а 12% думают, что те скрывают правду «всегда». Только
2% опрошенных уверены, что чиновники никогда не врут о
положении дел в России. Ещё 12% считают, что они «по боль�
шей части говорят правду». Остальные 8% затруднились с от�
ветом. То есть основная часть граждан знает, что чиновники
безбожно врут, но не видят того, кто может им дать хорошего
пинка.

Поинтересовались социологи и тем, насколько свободно чув�
ствуют себя граждане в своей стране. Результаты неутешитель�
ны. Только 30% опрошенных ответили, что могут лично всегда
свободно говорить о своём отношении к политике, проводимой
руководством России. При этом 21% респондентов уверены,
что все или почти все при социологических опросах скрывают,
что думают о власти на самом деле.

Иван ВЛАДИМИРОВ.

У автобуса
хорошая память

АМ У Р С К И Й О Б К О М
КПРФ активно готовит�
ся к столетнему юбилею

Великой Октябрьской социа�
листической революции. Про�
водя большую избирательную
кампанию, которая завершит�
ся выборами 18 сентября, ком�
мунисты Приамурья не забы�
вают о великой исторической
дате — 7 ноября 2017 года.
Почти через год мировое сооб�
щество отметит вековую исто�
рию первой социалистической
революции и появление новой
социально�экономической
формации — социализма. Ре�
гиональное отделение КПРФ
очень ответственно готовится
к этому событию.

Недавно на улицы Благове�
щенска вышел автобус, деко�

рированный на тему столетия
революции. «Газель» маршрута
№38, который соединяет
центр Благовещенска с отда�
лёнными районами, привлека�
ет внимание горожан необыч�
ным дизайном. В автобусе пас�
сажирам регулярно раздают
агитационные материалы
КПРФ и газету «Коммунисты
Амура». Как отметил первый
секретарь обкома Роман Ко�
бызов, региональное отделе�
ние КПРФ регулярно получает
положительные отзывы о но�
вых формах привлечения вни�
мания к деятельности партий�
ной организации. Подготовка
к празднованию юбилея Вели�
кого Октября будет нарастать.

Пресс�служба Амурского 
обкома КПРФ.

Технология обмана

Т АК, В МАРТЕ на ново�
стных лентах появились
материалы о том, что в

Россельхознадзоре признали
проблему с качеством колба�
сы. Помощник главы Рос�
сельхознадзора Алексей
Алексеенко, отвечая на во�
просы, связанные с инфор�
мацией о том, что сегодня 75
процентов продаваемой в
России колбасы не соответ�
ствует требованиям пищевой
безопасности, признал: «ка�
чество действительно про�
должает ухудшаться».

А ранее сопредседатель Со�
юза потребителей «Росконт�
роль» Александр Борисов со�
общил «Русской службе но�
востей» о том, что «результа�
ты работы программы «Кон�
троль качества» показывают:
регулярного контроля каче�
ства как не было, так и нет».
«Росконтроль» назвал фальси�
фикатом 75 процентов прода�
ваемых в России колбас. В
частности, в продуктах были
обнаружены дешёвые заме�
нители говядины и свинины
(соевый и коллагеновый бе�
лок, мясо птицы и даже шку�
ра животных). Кроме того,
изделия содержали крахмал,
целлюлозу, влагоудерживаю�
щие агенты. Продукция, о
которой шла речь, относится
к популярным в стране мар�
кам, в частности «Ремит»,
«Черкизовский», «Мясниц�
кий ряд», «Мортадель», «Ды�
мов», пояснил Борисов.

Теперь посмотрим, как об�
стоит дело с молочными про�
дуктами. 

Так, 21 июня СМИ облете�
ла новость о том, что нашёл
Россельхознадзор в молоке и
молочных продуктах. «Кроме
воды в молоко подмешивают
крахмал, мел, мыло, соду, из�
весть, борную или салицило�
вую кислоты и даже гипс. Все
это делается для фальсифи�
кации или для предохране�
ния от быстрого скисания. В
действительности примене�
ние этих добавок не предо�
храняет молоко от скисания
и, что самое главное, часто
приводит к пищевым отрав�
лениям», — отмечалось в со�
общении Россельхознадзора.
При этом заместитель руко�
водителя Россельхознадзора
Николай Власов сообщил,
что фальсификацией молока
и молочных продуктов зани�
маются в России не только
мелкие, но и крупные произ�
водители. 

Чуть позже журналисты об�
наружили, что творог, кото�
рый продавался в Санкт�Пе�
тербурге, горит и превращает�
ся в чёрную вонючую массу.

PR�директор «Росконтроля»
Ирина Тихмянова поясняла,
что основные проблемы с тво�
рогом — это превышение до�
пустимого количества дрож�
жей и плесени. А некоторые
производители, по её словам,
добавляют в творог сорбино�
вую кислоту — консервант
Е202, которая сдерживает
рост плесени в продуктах.
При этом по ГОСТу это запре�
щено, а по ТУ (техническим

условиям) разрешено. Если
производитель выпускает
продукт по ТУ — никаких на�
рушений в этом нет. Чтобы
сдержать рост грибков, другие
недобросовестные произво�
дители также добавляют крах�
мал и фосфаты. 

Одновременно стало изве�
стно, что производители хле�
ба добавляют в свою продук�
цию фуражное зерно… 

Вот такие замечательные
новости. И ведь это не про
все наши продукты. Были
ещё проверки кетчупа, майо�
неза, фарша, мяса, рыбы,
подсолнечного и сливочного
масел, соков, кондитерских
изделий… И везде, к сожале�
нию, ситуация была анало�
гичной: производители в
продукты питания подмеши�
вают несъедобное, фальси�
фицируют и часто просто
травят людей. 

Расскажу об одном экспе�
рименте, который лично я
провёл недавно в одном су�
пермаркете. Я прочитал на�
клейки на все кондитерские
изделия, имеющиеся в нали�
чии: вафли, печенье, пряни�
ки, сухари, конфеты. Дога�
дайтесь, что содержится во
всех этих сладостях? Пра�
вильно! Пальмовое масло.
Мне не попалось ни одного
изделия, в котором бы оно не
присутствовало. А произво�
дители были самые разные и
из разных краёв и областей
России. Не случайно тропи�
ческая продукция лидирует
по импорту в РФ. По данным
статистики, около 80 процен�
тов растительных и животных
жиров, которые Россия им�
портировала в первом полу�
годии 2016 года, пришлось
как раз на пальмовое масло.
Его завезли аж 409 тысяч
тонн. Оно не только по�
прежнему опережает все дру�

гие виды масел по объёму
ввезенной в страну подобной
продукции, но и продолжает
показывать рост, чем не мо�
гут похвастаться другие виды
масел. Между тем врачи ут�
верждают, что оно небезопас�
но для здоровья человека.

И вот что ещё хочу сказать.
Этой весной Госдума голоса�
ми «Единой России» откло�
нила инициативу о запрете
перевозки пальмового масла

в таре из�под нефти, мазута,
соляной кислоты и других
вредных и токсичных ве�
ществ (отмечу, что КПРФ во�
обще предлагала запретить
импорт пальмового масла).
Никакие аргументы оппози�
ции, и, конечно, фракции
КПРФ, в расчёт не принима�
лись. Вдумайтесь только:
пальмовое масло, которое се�
годня добавляют во всю кон�
дитерскую и часто в молоч�
ную продукцию, перевозят в
цистернах из�под мазута. Да�
же в голове не укладывается.
Но это факт. 

Почему же нас производи�
тели кормят такими низкока�
чественными продуктами с
несъедобными примесями?

Конечно, потому, что у нас не
отлажена система «от поля до
прилавка». Такая система
контроля должна следить за
качеством продуктов, она со�
здаёт условия, при которых
невозможно подменить ин�
гредиенты или что�то подме�
шать, например, в молоко.
Именно она действует в стра�
нах ЕС. Но самое главное,
что в России теперь никто не
требует не только соблюдать
ГОСТы, но и в обязательном
порядке проводить сертифи�
кацию продуктов. 

Дело в том, что в советское

время сложилась система
стандартов. Она касалась не
только продуктов, но и про�
мышленных товаров, исполь�
зовалась в строительстве,
здравоохранении, транспор�
те. ГОСТы — это государст�
венные стандарты качества.
Но были ещё и стандарты от�
раслей — ОСТы, стандарты
предприятий, научно�техни�
ческих, инженерных обществ
и других общественных объе�
динений. Кроме того, в Со�
ветском Союзе применялись
международные стандарты,
правила, нормы и рекоменда�
ции по стандартизации (на�
пример, стандарты СЭВ).

Просто напомню: 7 мая
1926 года был принят первый

общесоюзный стандарт ОСТ�1.
К 1940 году в СССР действо�
вало около 6 тысяч ГОСТов, а
в 1975�м их было уже более 20
тысяч. К 1975 году в Госстан�
дарте СССР было зарегист�
рировано свыше 15 тысяч
ОСТов и свыше 100 тысяч
технических условий. Но се�
годня ситуация выглядит не�
сколько иначе…

1 июля 2003 года вступил в
силу Федеральный закон РФ
«О техническом регулирова�
нии» №184�ФЗ. Мы — депу�
таты фракции КПРФ — вы�
ступали против принятия

этого документа. Именно но�
вый нормативный акт заме�
нил собой законы «О стан�
дартизации», «О сертифика�
ции продукции и услуг», а
также положения некоторых
других законодательных ак�
тов, касающихся правовых
отношений в сфере разработ�
ки, утверждения и примене�
ния нормативно�техничес�
ких документов. Согласно
новому закону, стандарт —
это документ, в котором в це�
лях добровольного много�
кратного использования ус�
танавливаются характерис�
тики продукции, правила
осуществления и характерис�
тики процессов производст�
ва, эксплуатации, хранения,

перевозки, реализации и
утилизации, выполнения ра�
бот или оказания услуг.
Стандарт также может содер�
жать требования к термино�
логии, символике, упаковке,
маркировке или этикеткам и
правилам их нанесения.
Ключевое слово в этом опре�
делении — «добровольное». 

Вот именно это словечко и
привело к тому, что потреби�
тели оказались незащищён�
ными от недобросовестных
производителей. Ведь отныне
ГОСТы стали необязательны�
ми. Производители начинают
разрабатывать свои собствен�
ные ТУ, по некоторым из них
колбасу можно производить
и без мяса. Можно спокойно
использовать усилители вку�
са, красители, ароматизато�
ры, которые в европейских
странах запрещены.

Получилось, что государст�
во полностью провалило та�
кое важное направление, как
качество продукции. Более
того, принятый закон «О за�
щите прав предпринимате�
лей» вносит такие ограниче�
ния деятельности контроли�
рующих органов, каких нет
ни в одной стране мира. Так,
за три дня нужно предупреж�
дать о проверке, а для вне�
плановой необходимо разре�
шение прокурора. 

Понятно, что любой пред�
приниматель успеет к такой
проверке хорошо подгото�
виться. И вообще, что мы
сейчас видим? Какое�то ТУ, с
набором чисел, непонятных
ни одному человеку. Как в
этом разобраться? ТУ — тех�
нические условия, которые
сам себе придумывает произ�
водитель и ни за что при этом
не отвечает.

Государство, таким обра�
зом, полностью сложило с се�
бя ответственность за тот или
иной товар, который даже не
сертифицируется в обяза�
тельном порядке. Всю ответ�
ственность заменяют на ка�
кую�то честность производи�
телей. Вот и получилось, что
все подпольные производи�
тели сразу стали честными. 

А ведь защищать потреби�
теля должно государство, на
деле же политика якобы под�
держки бизнеса привела
лишь к поддержке недобро�
совестного производителя. 

Отмечу также, что обяза�
тельную сертификацию отме�
нили не только на продукты
питания, но и на косметику,
одежду, обувь… 

Поэтому я настаивал и буду
настаивать на возращении
советских ГОСТов на все
продукты и товары. 

Владимир ПОЗДНЯКОВ.
Депутат 

Государственной думы.

Не проходит недели или месяца без сообщений прессы
о плохом качестве производимых у нас продуктов.

Вернуть советские ГОСТы!

Век Октября

Из почты

Вопрос — ответ

Самые грязные избирательные технологии
задействованы в Республике Марий Эл против
кандидата в депутаты Государственной думы
РФ коммуниста Сергея Ивановича Казанкова.

На летней эстраде Приморского бульвара «Ракушка» в Севастополе со�
стоялся концерт «Курская дуга — Великая Победа», посвящённый Дню во�
инской славы. Его организаторами выступили Союзное движение «17 мар�
та за возрождение СССР» и Севастопольское городское отделение КПРФ.

Севастополь почтил
героев Курской дуги

Память

Лён стал не нужен?

● «Была не была...»
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Пульс планеты

●● КУАЛА�ЛУМПУР. В столице Малайзии
прошла массовая демонстрация протеста, в
которой приняли участие активисты студен�
ческих организаций и Коалиция за чистые и
честные выборы «Берсих». Собравшиеся по�
требовали расследования коррупционного
скандала, в котором может быть замешан
премьер�министр страны Наджиб Разак. По
данным агентства «Рейтер», глава правитель�
ства подозревается США в присвоении 700
млн. долларов из средств малайзийского госу�
дарственного инвестиционного фонда 1MDB.
ФБР ведёт расследование возможных связей

Наджиба Разака с главой малайзийского
представительства банка «Голдмэн сакс». 

●●  БЕРЛИН. До конца этого года в Герма�
нию могут прибыть от 250 до 300 тысяч бе�
женцев в дополнение к 530 тысячам тех, кто
уже попросил убежища в стране, но чьи за�
явления ещё не рассмотрены.  Между тем
политика открытых дверей в отношении ми�
грантов повлияла на популярность канцлера
ФРГ. Согласно опросу общественного мне�
ния, уже половина немецких граждан вы�
ступает против того, чтобы Ангела Меркель
вновь заняла пост главы правительства по�

сле парламентских выборов, которые состо�
ятся в следующем году. 

●●  ЛИБРЕВИЛЬ. На президентских выбо�
рах в Габоне о победе заявляют сразу два кан�
дидата: действующий глава государства Али
Бонго и его основной соперник Жан Пинг.
Бонго и его семья управляют африканской
страной уже почти полвека. В ходе бурной
предвыборной кампании Пинг обвинял Бонго в
злоупотреблениях, что может привести к кон�
фликту противоборствующих сторон.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Вести с Украины

День шахтёра под канонаду

С ОГЛАСНО сводке о во�
енной ситуации в ДНР за
27—28 августа, воору�

жённые силы Украины 297 раз
нарушили режим прекраще�
ния огня. Военные преступни�
ки Горбатюк, Водолазский, За�
болотный, Зубанич и Делятиц�
кий продолжили обстрелы на�
селённых пунктов республики
с целью истребления мирного
населения. Обстрелам подвер�
глись Зайцево, Горловка, Яси�
новатая, Спартак, Минераль�
ное, Александровка, Комин�
терново, Саханка, Петровский
и Куйбышевский районы До�
нецка. Повреждения получили
25 домостроений, ранения раз�
личной степени тяжести —
шесть мирных жителей. В оче�
редной раз под огнём оказа�
лись объекты социальной ин�
фраструктуры, в том числе дет�
ский сад и общеобразователь�
ная школа. В прифронтовых
районах зафиксированы по�
вреждения на газопроводах и
линиях электропередачи.

В центре Донецка прогремел
взрыв днём 25 августа на улице
50 лет СССР в районе школы
№9. Побывавшие на месте со�
бытия эксперты предположи�
ли, что произошедшее — ре�

зультат неудачной попытки
погибшего при этом человека
заложить взрывное устройство.
В тот же день глава ДНР Алек�
сандр Захарченко сообщил,
что 22 августа возле его дома
было обнаружено взрывное ус�
тройство.

Стало известно, что за по�
следнюю неделю в зону так на�
зываемой АТО прибыла зара�
нее подготовленная группа
журналистов ведущих украин�
ских СМИ с целью фиксации
якобы ответных действий со
стороны армии ДНР и после�
дующего обвинения ополчен�
цев в обстрелах социально зна�
чимых объектов. 

Провокации ВСУ не пре�
кращались и в праздничный
день. В Донецке даже объя�
вился снайпер, убивший двух
мирных женщин. Но ничто не
могло помешать жителям
ДНР отметить один из глав�
ных праздников Донбасса —
День шахтёра. Праздничные
мероприятия и различные
торжества проходили не толь�
ко в столице горняцкого края,
но и во всех районах респуб�
лики. В Донецке гулянья на�
чались с самого утра. По тра�
диции люди собирались на

центральной площади Лени�
на, в парке Щербакова, на
бульваре Пушкина, где мест�
ные власти организовали до�
суг и большую развлекатель�
ную программу. Вечером со�
стоялся концерт с участием
приглашённых российских
артистов. Под занавес празд�
ника, около 22 часов, небо
над городом под раскаты мир�
ных залпов расцветилось яр�
кими красками салюта.

Ч ТО КАСАЕТСЯ Украи�
ны, то здесь свой про�
фессиональный празд�

ник шахтёры встречали уныло,
что естественно для работни�
ков умирающей отрасли. Де�
индустриализация страны идёт
полным ходом, цены на уголь
меняются в угоду олигархам,
задолженность власти перед
шахтёрами возрастает....

Ещё в 2013 году средняя зара�
ботная плата одного штатного
работника по добыче угля явля�
лась наиболее высокой и со�
ставляла 5,3 тысячи гривен, что
в 4,7 раза превышало уровень
минимальной зарплаты того
времени (1,14 тысячи гривен).

Сегодня эта сумма измени�
лась не намного: это 4,5 тыся�
чи гривен за 21 рабочий день.
Но с учётом инфляции, курса
гривны, роста цен и тарифов
это совсем другие деньги: при�
мерно 180 долларов (без упла�
ты налогов). Данные взяты из

отчётности Львовско�Волын�
ского бассейна.

Что касается задолженнос�
ти, то называют разные суммы:
от 450 миллионов до одного
миллиарда гривен. И это долги
перед шахтёрами только госу�
дарства, а ведь существуют и
частные предприниматели.

Ещё в середине июля ми�
нистр энергетики и угольной
промышленности Игорь Наса�
лик на заседании Верховной
Рады заверял, что долги по зар�
плате на государственных шах�
тах будут полностью выплаче�
ны до Дня шахтёра. По его сло�
вам, ради этого бюджетный
комитет парламента 14 июля
согласовал дополнительное
финансирование на зарплату в
200 миллионов гривен.

Тогда надо было успокоить
шахтёров ГП «Селидовуголь»,
объявивших голодовку в связи
с невыплатой зарплаты за май,
июнь и частично за апрель.
Троих горняков госпитализи�
ровали в связи с ухудшением
состояния их здоровья из�за
голодовки. Шахтёры ГП
«Львовуголь» и «Волыньуголь»
неоднократно перекрывали
международные автотрассы
из�за многомесячной задерж�
ки в выплате зарплаты.

С ЛЕДУЕТ отметить, что
долги по зарплате стали
обычным явлением для

Украины. На этом поприще

тоже есть чем «гордиться». За�
долженность в июле увеличи�
лась на 4%, или 78,6 миллиона
гривен, и составила 2,046 мил�
лиарда гривен, сообщает Госу�
дарственная служба статисти�
ки. После долгих и скрупулёз�
ных подсчётов оказалось, что
задолженность работникам
экономически активных пред�
приятий возросла в июле на
5,5%, или на 71,1 миллиона
гривен, и на 1 августа состави�
ла 1,360 миллиона гривен.

Основная доля общей сум�
мы долга приходилась на про�
мышленность: 74,2%. Доля
долгов транспортной отрасли,
складского хозяйства, почто�
вой и курьерской деятельности
составила 9,5%. При этом бо�
лее половины долга образова�
но в Луганской (23,8%), До�
нецкой (20,6%) и Харьковской
(10,1%) областях.

Миновал День шахтёра, но
торжественных рапортов о вы�
плате долгов что�то не слы�
хать. Ныне министр энергети�
ки и угольной промышленнос�
ти вновь выкручивается, обе�
щая в обращении по случаю
Дня шахтёра повысить отпуск�
ные цены на уголь для государ�
ственных шахт до 1370 гривен
за тонну, что станет гарантией
развития угледобывающих гос�
предприятий и своевременно�
го расчёта с горняками по оп�
лате труда.

В.М.Т.

В НАЧАЛЕ эти три чело�
века подозревались в
шпионаже и подготовке

террористического акта, за что
им грозил пожизненный срок,
однако в ходе следствия обви�
нение было изменено, теперь
речь идёт о лишении свободы
(до 5 лет) или штрафе за хули�
ганство. 

Инцидент произошёл во
время военных учений Saber
Strike 2015, когда А. Куркин и
А. Попко провели мирную ак�
цию против наращивания сил
НАТО. Они проникли на во�
енную базу Адажи, подняли
знамя цветов георгиевской
ленты, раздавали листовки. 
В. Линдерман объявлен со�
общником, помогавшим со�
вершить акцию. 

А. Куркин и А. Попко увере�
ны, что их абсурдно обвиняют
в хулиганстве, поэтому счита�
ют важным на суде публично

заявить о политических моти�
вах акции.

В действиях А. Куркина и
А. Попко невозможно найти
признаков хулиганства. Да,
они незаконно проникли на
территорию военного объекта,
но это действие по латвий�
ским законам карается лишь
денежным штрафом. Вообще�
то акция А. Куркина и А. Поп�
ко могла бы послужить приме�
ром, причём не только для жи�
телей Латвии или Прибалти�
ки, но и для всей Восточной
Европы. 

Однако властям во что бы то
ни стало надо доказать агрес�
сивные замыслы России. Вряд
ли найдётся судья, который в
атмосфере царящего в Латвии
милитаристского психоза ри�
скнёт вынести оправдатель�
ный приговор.

Юлюс ЯНУЛИС.
Вильнюс — Рига.

Судят
сторонников мира

В Риге начался суд над гражданами РФ Александ�
ром Куркиным и Андреем Попко, а также «неграждани�
ном» Латвии Владимиром Линдерманом. Уголовное
дело рассматривается на закрытом заседании, росси�
яне обвиняются в незаконном проникновении на воен�
ную базу в Адажи летом 2015 года.

Н А НАЧАЛО 2016 года, по
оценкам СИИПМ, де�
вять государств «ядерно�

го клуба» — США, Россия, Ве�
ликобритания, Франция, Ки�
тай, Индия, Пакистан, Израиль
и Северная Корея — имели в
своём распоряжении 15395
ядерных боеголовок, из которых
оперативными (то есть развёр�
нутыми) специалисты считают
4120 единиц. В прошлом году,
отмечается в докладе института,
боеголовок было 15850.

Ситуацию прокомментиро�
вала руководитель «Проекта
ядерных вооружений» СИИПМ
Шэннон Кайл: «Я бы не сказа�
ла, что мир становится всё ме�
нее безопасным, но риски,
связанные с ядерным оружи�

ем, продолжают существовать
и четверть века спустя после
окончания «холодной войны».
Атомное оружие по�прежнему
играет центральную роль в на�
циональных стратегиях безо�
пасности всех девяти стран,
официально или предположи�
тельно обладающих им. Ядер�
ное оружие однозначно опасно
и разрушительно. К сожале�
нию, на основе наших иссле�
дований можно сделать вывод,
что перспективы отказа от него
весьма призрачны».

При этом 93% ядерного ар�
сенала планеты сосредоточено
в руках США и РФ. По подсчё�
там СИИПМ, у России сейчас
боеголовок чуть больше, чем у
Америки (7290 против 7000).

Сокращение атомных запасов
и происходит главным образом
за счёт этих государств, опира�
ющихся на двусторонние со�
глашения, в частности на До�
говор о нераспространении
ядерного оружия.

В то же время эксперты 
СИИПМ подчёркивают: в дол�
госрочных программах обеих
стран запланирована модерни�
зация ядерных оружейных сис�
тем. Например, в апреле ны�
нешнего года об этом объявил
президент Барак Обама, доба�
вив, что столь масштабная
операция, рассчитанная на
ближайшие три десятилетия,
может обойтись казне в 1 трил�
лион долларов.

«Амбициозные планы адми�
нистрации главы Белого дома
противоречат его же собствен�
ным заявлениям, сделанным в
2010 году, о необходимости
снизить роль ядерного оружия
в стратегии национальной бе�
зопасности США», — считает

Ханс Кристенсен, соавтор до�
клада СИИПМ. Впрочем, аме�
риканцы традиционно умеют
находить оправдания своей
политике двойных стандартов.
Так, в проекте бюджета на 2017
финансовый год усовершенст�
вование атомного арсенала
объясняется намерением най�
ти «сбалансированный ответ
на агрессию России в Восточ�
ной Европе», под которой под�
разумевается возвращение
Крыма в состав РФ.

Россия также активно зани�
мается обновлением ядерных
вооружений. В частности, раз�
рабатывает уменьшенные атом�
ные боеголовки и подводный
беспилотник. В итоге, по мне�
нию влиятельной американской
газеты «Нью�Йорк таймс», гон�
ка ядерных вооружений нового
поколения, в которой, кстати,
свою роль играет и Китай, ведёт
«к возобновлению «холодной
войны».

Елена МОРОЗОВА.

Белорусский пример

В Витебской области
нынешним летом в ла�
герях с круглосуточным
пребыванием получили
заряд бодрости 16760
детей. Такая информа�
ция размещена на сай�
те Республиканского
центра по оздоровле�
нию и санаторно�ку�
рортному лечению, со�
общает БЕЛТА.

Л ЕТОМ в области работа�
ло 29 таких загородных
стационарных лагерей.

Плюс к ним на арендованных
площадях школ�интернатов,
общеобразовательных учреж�
дений, туристско�оздорови�
тельных комплексов было от�
крыто ещё 11. Кроме того, ра�
ботало 117 (9 дней) профиль�

ных круглосуточных лагерей. В
числе прошедших оздоровле�
ние 2327 детей�сирот и детей,
находящихся под опекой, —
723 ребёнка�инвалида, 5548 де�
тей из многодетных и малообе�
спеченных семей. Для оплаты
путёвок данной категории ис�
пользованы средства из обла�
стного и районных бюджетов.

В области были организова�
ны профильные лагеря для
школьников 15—18 лет, в кото�
рых побывали 4249 человек.
Это лагеря труда и отдыха,
оборонно�патриотического

профиля, спортивно�оздоро�
вительные, туристско�крае�
ведческие и др. Ребята труди�
лись на благоустройстве мо�
лочно�товарных ферм, сушке
зерна на зернотоках, благоуст�
ройстве территории военных
захоронений и обелисков, за�
нимались ремонтом школьных
помещений и мебели, пропол�
кой саженцев и сеянцев в лесо�
хозяйственных питомниках,
сбором ягод на сельскохозяй�
ственных предприятиях.

Алёна ТИХОНОВА.

Заряд бодрости
и здоровья

К учебному году готовы

В ОСНОВНОМ работы по
подготовке школ были
направлены на обеспече�

ние безопасного пребывания
там детей. «Восстанавливали
ограждения, опоры, проверяли
электропроводку, заменяли

оконные рамы. Завершили на�
чатую в прошлом году замену
пищеблоков и санузлов», —
пояснила Ж. Жданович.

Торжественные линейки,
посвящённые началу учебного
года, пройдут в регионе 1 сен�

тября. Для первоклашек в этот
день состоится гостевой тема�
тический урок «Нам мир заве�
щано беречь».

Всего в новом учебном году в
школы Гомельской области при�
дут более 150 тысяч ребят. Из
них более 16 тысяч — перво�
классники. В регионе будут ра�
ботать свыше 500 общеобразова�
тельных школ и свыше 450 до�
школьных учреждений.

Юлия ЛЫСЕНКО.

Между Бишкеком и
Ташкентом разгорелся
очередной конфликт.
Узбекские силовики ус�
тановили контроль над
радиорелейной станци�
ей, используемой Кир�
гизией. Стороны оспа�
ривают территориаль�
ную принадлежность
объекта и обвиняют
друг друга в нарушении
границы. 

Н Е У Р Е Г У Л И Р О В А Н �
НЫЕ территориальные
споры Киргизии и Узбе�

кистана напоминают беско�
нечный сериал, новые части
которого выходят в свет с пе�
риодичностью в несколько ме�
сяцев. Относительно недавно,
в марте этого года, дело дошло
до неприкрытой демонстра�
ции силы. Бишкек и Ташкент
стянули к одному из спорных
участков границы армейские
подразделения, включая бро�
нетехнику. Лишь после про�
должительных переговоров
многодневное противостояние
прекратилось.

Затишье оказалось времен�
ным. В конце августа в том же
районе произошла эскалация
дремлющего конфликта. Груп�
па сотрудников узбекской ми�
лиции была доставлена верто�
лётом на гору Унгар�Тоо, где с
советских времён находится
радиорелейная станция. На се�
годняшний день там базиру�
ются ретрансляторы телекана�
лов, вещающих на несколько
районов Джалал�Абадской об�

ласти Киргизии, а также пере�
датчики трёх мобильных опе�
раторов (на снимке). В Бишке�
ке называют гору с располо�
женной на ней станцией спор�
ной территорией, подлежащей
делимитации. Официальный
Ташкент, однако, считает Ун�
гар�Тоо частью Узбекистана.

Отсутствие согласия по это�
му вопросу и раньше приводи�
ло к инцидентам. Узбекские
пограничники несколько раз
занимали саму гору и помеще�
ния радиорелейной станции,
но затем стороны возвраща�
лись к статус�кво. На этот раз
конфликт оказался куда более
острым. Сотрудники МВД аре�
стовали четырёх граждан Кир�
гизии — работников станции.
В заявлении министерства го�
ворится, что они незаконно
пересекли границу, а задержа�
ние произошло в ходе провер�
ки паспортного режима на тер�
ритории, принадлежащей Уз�
бекистану. По некоторым дан�
ным, жителям Киргизии гро�
зит суд. 

В настоящее время Унгар�
Тоо контролируется узбекски�
ми силовиками. Бишкек стя�
нул к границе дополнительные
силы. На пунктах пропуска
введены ограничения: пересе�
кать границу разрешается
лишь гражданам третьих стран,
а также жителям обеих респуб�
лик, возвращающимся домой. 

В Ташкенте виновниками эс�
калации называют соседей. В
мае этого года Киргизия объя�
вила о переводе на баланс рес�
публики 12 объектов, эксплуа�
тируемых Узбекистаном ещё с
советских времён. Среди них
оказалось Орто�Токойское во�
дохранилище. Расположенное
на киргизской территории,
оно, однако, используется для
орошения посевных площадей
Наманганской области и охра�
няется сотрудниками МВД Уз�

бекистана. По данным Ташкен�
та, Киргизия установила блока�
ду анклава и пытается вытес�
нить узбекских силовиков.

Выхода из тупиковой ситуа�
ции пока не видно. Вместо на�
лаживания диалога с соседями
киргизские власти ищут ви�
новных. По данным ряда
СМИ, подписанный ещё в
2006 году договор о государст�
венной границе признал гору
Унгар�Тоо частью территории
Узбекистана. При этом в Биш�
кеке заявляют, что парламен�
том документ ратифицирован
не был, а ответственность за
«предательство интересов го�
сударства» несут бывший пре�
зидент Курманбек Бакиев и
ряд членов тогдашнего прави�
тельства. В связи с этим глава
Киргизии Алмазбек Атамбаев
поручил правительству прове�
сти глубокую ревизию всех
международных договоров и
соглашений по пограничным
вопросам.

Подобные шаги могут толь�
ко усугубить конфликт. Проти�
востояние Узбекистана и Кир�
гизии является одной из мно�
гих незаживших ран распада
Советского Союза. Залечить
их способны лишь шаги руко�
водства соседних республик
навстречу друг другу. Ни кир�
гизские, ни узбекские власти
таких попыток не предприни�
мают. Двусторонние контакты
после 2010 года фактически за�
морожены, не функционирует
межправительственная комис�
сия, занимавшаяся делимита�
цией границы. Отсутствие до�
брой воли руководителей нега�
тивно сказывается на отноше�
ниях соседей и оборачивается
всё более опасными инциден�
тами.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта infox.sg

Обвинения вместо диалога
В Монголии

экономят
на всём

С начала предстоящего учебного года студентов
Монголии могут ожидать сюрпризы, которые предус�
матривает законопроект о внесении изменений в
госбюджет. Документ в Великий государственный
хурал (парламент страны), информирует агентство
«Регнум», внёс на днях министр финансов Чойжилсу�
рэн Баттогтохын.

В ПРЕДЬ студентам могут не позволить получать образова�
ние в зарубежных странах за счёт бюджетных средств рес�
публики. По мнению министра финансов, в трудных эко�

номических условиях — это лишние расходы для госбюджета.
Тем, кто уже учится за рубежом, разрешат завершить обучение за
счёт государственных средств. Таковых, по данным интернет�
портала News.mn, две тысячи человек.

Законопроектом также предусмотрено прекращение выплаты
стипендии, которую все студенты монгольских вузов получали с
2012 года в размере 70200 тугриков (2016 руб.). Правительство та�
ким образом планирует серьёзно экономить— по 33,7 млрд. туг�
риков (около 968 млн. руб.) в каждом учебном году.

Нововведение о сокращении стипендий вызвало волну крити�
ки со стороны общественности в социальных сетях — гораздо
большую, чем лишение возможности обучения за границей. 

Сегодня студентов в стране с населением 3 млн. человек, по
данным монгольских СМИ, порядка 130 тысяч. Поэтому вопрос
выплаты стипендий стал более массовым и острым (для сравне�
ния: прожиточный уровень в Монголии в 2016 году — 163 тыс.
тугриков (5174 руб.).

Ранее премьер�министр страны Жаргалтулга Эрдэнэбат за�
явил, что для преодоления бюджетно�финансового кризиса
Монголия будет экономить на всём.

Жаргал ДАРБЕЕВА.
Фото с сайта freesmi.by

В Гомельской области готовность учреждений об�
разования к новому учебному году оценивается в
100%, сообщила корреспонденту БЕЛТА замести�
тель начальника управления образования облиспол�
кома Жанна Жданович.

В преддверии Дня шахтёра Донбассу при�
шлось пережить ещё одну горячую, наполнен�
ную грохотом канонады ночь, которая не обо�
шлась без жертв и новых разрушений. 

В фокусе — Центральная Азия

Прибалтийский блеф

Кому как
в Литве живётся

Накануне начала учебного года в республике про�
шла благотворительная акция «Будь отличником».
Проводится она уже 8 лет, каждый год собирают то�
вары на 30 тысяч евро в помощь детям из семей с не�
большими доходами.

К АЖДАЯ СЕМЬЯ, в ко�
торой есть дети школь�
ного возраста, знает, что

расходы в конце лета её ждут
немалые. Министр финансов
Литвы Раса Будбяргите решила
принять участие в акции, лич�
но купив канцтовары в её фонд.
И ахнула, увидев цену пласти�
лина — 5 евро. Она решила по�
делиться своими замечаниями
о ценах, тем самым вызвав бур�
ную дискуссию. Многие не по�
няли поступка, считая, что ми�
нистру, как и прочим властям
предержащим, надо следить за
тем, чтобы соблюдали Консти�
туцию, а конкретно — ст. 41 о
бесплатной учёбе, а не зани�
маться личной благотворитель�
ностью, поскольку это ничто
по сравнению с финансовыми
проблемами страны.

Ребёнок не должен стра�
дать, если у его родителей нет
денег на покупку школьных
товаров. Только на мелкие
школьные принадлежности
родителям первоклассников
придётся потратить порядка
70 евро — на обложки, линей�
ки и карандаши. Около 30 ев�
ро уйдёт на обязательные
книги с заданиями. Школь�
ная форма опустошит семей�

ный бюджет ещё на 100 евро.
Минимум 20 евро нужно вы�
ложить за рюкзак, 30 — за
одежду для физкультуры.
Итого, по самым скромным
подсчётам, требуется мини�
мум 250 евро только на перво�
классника. Если в семье не�
сколько школьников, расхо�
ды автоматически удваивают�
ся�утраиваются.

Согласно данным агентства
«Евростат», Литва — одна из
самых бедных стран ЕС. Жите�
лей, испытывающих финансо�
вые трудности, здесь 13,9% от
всего населения — на 0,3%
больше, чем в 2015 году. Сред�
няя зарплата по Литве на руки
составляет 748 евро, что значи�
тельно меньше, чем в Европе
(меньшая средняя зарплата
только в Болгарии и Румы�
нии). Минимальная зарплата в
Литве (289 евро) — одна из са�
мых низких на старом конти�
ненте. Но зато за первые шесть
месяцев этого года 145 её жи�
телей получили месячную зар�
плату, превысившую 50 тысяч
евро. А самой высокой месяч�
ной зарплатой стала сумма 250
тысяч евро.

Литва — страна, где для ко�
го�то несколько тысяч евро за

один обед — обычное дело, но
и страна, где ежемесячная зар�
плата 500 евро на семью — ска�
зочное благо. Чудовищный со�
циальный разрыв свидетельст�
вует о дисбалансе государст�
венной финансовой системы.

Близится 2020 год, когда рес�
публика перестанет получать
финансовые инъекции Евро�
союза и вынуждена будет рас�
считывать только на свои си�
лы, хотя об этом здесь гово�
рить не любят.

«Холодная война» возобновляется

Б ОЛЬШАЯ программа торжеств в Кишинёве
началась с несанкционированной и ничем не
спровоцированной атаки сил правопорядка

на зрителей с применением слезоточивого газа. 
Полицейские как бы хотели создать зону бе�

зопасности перед выступлением президента
страны. Со слезами на глазах люди вынуждены
были отступить, бежать. Это вызвало волну гне�
ва и крики протеста. Стали образовываться
спонтанные группы протестовавших, которые
выкрикивали лозунги «Долой мафию!», «Прави�
тельство в отставку!», «Позор!» и не давали главе
государства завершить его краткую речь. 

По снимкам и видеозаписям началась уже
идентификация полицейских и провокаторов в
штатском, которые, например, пытались забро�
сать яйцами военную технику на параде. 

Местный закон о порядке применения физи�
ческой силы, специальных средств и огнестрель�
ного оружия запрещает применение газа против
женщин, детей и лиц преклонного возраста. Но
газ применялся и против них. Кроме того, ис�
пользование спецсредств допускается только по�
сле повторного обращения к участникам с закон�
ным требованием разойтись. Но в данном случае
газ был применён без предупреждения. 

Нынешние власти Молдавии устроили празд�
ник для себя, разогнав мешающий им народ, счи�
тает оппозиция. Доступ для народа на централь�
ную площадь столицы и на центральный про�
спект Штефана чел Маре впервые был затруднён. 

В такой обстановке просто издевательски
прозвучало начало спича президента Молдавии
Николая Тимофти:

— Сегодня мы все проживаем торжественный,
исторический день, полный смысла и достиже�
ний. 27 августа — День независимости нашей
страны, Республики Молдова, является красно�
речивым доказательством того, что в решающие
и значимые для судьбы этого края моменты мы
смогли мобилизоваться, чтобы принять пра�
вильные решения, чтобы возвыситься до высо�
ты времён, которые мы пережили.

В таком же оторванном от реалий ключе была
исполнена и вся его краткая речь, прерываемая
свистом и криками негодующих граждан. 

А потом по площади Великого национального
собрания пошли военная техника и подразделе�
ния различных родов войск (в том числе и неко�
торых стран НАТО), попирая огромную карту
республики, начертанную на площади. Так ска�
зать, втаптывая Молдавию в асфальт. 

Завершился День независимости салютом.
— С шести утра весь город был закрыт тысячами

полицейских, как будто в городе введён комендант�
ский час, — заявил в своей онлайн�трансляции
молдавский публицист Дмитрий Чубашенко, кото�
рого многие видят в качестве единого кандидата от
оппозиции на предстоящих осенью выборах нового
президента страны. — Они отгородились кордона�
ми омоновцев от людей. Этот «праздник» организу�
ют люди, для которых независимость — это свобо�
да воровать, свобода издеваться над людьми. Они
украли этот праздник и, как воры, отгородившись
от людей, сами для себя его празднуют.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Праздник
со слезами… от газа

Молдавия отметила 25�летие провозглашения независимости

Страны, обладающие ядерным оружием, сокра�
щают количество боеголовок, но одновременно инве�
стируют в модернизацию арсенала. Такой вывод, со�
общает агентство «Рейтер», сделали эксперты Сток�
гольмского института исследований проблем мира
(СИИПМ), представившие свой ежегодный отчёт.
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Страна родная

Х ОТЯ пчёл	медоносов часто изображали на на	
скальных фресках и в произведениях египетско	
го искусства, точных археологических данных о

первых случаях сбора мёда и воска до сих пор пред	
ставлено не было.

И вот международная группа учёных, чтобы запол	
нить этот пробел в знаниях, провела анализ примерно
шести тысяч глиняных черепков из 150 районов Евра	
зии и Северной Африки, относящихся к эпохе завер	
шения последнего ледникового периода (10 тысяч лет
назад). Именно тогда люди начали переход от кочево	
го к оседлому образу жизни.

Древнейшие химические следы контактов человека

с медоносными пчёлами датируются временем около
9 тысяч лет назад; считается, что произошло это на
территории современной Турции. Спустя несколько
тысячелетий пчелиный воск попал на Балканы, в
Центральную Европу и на север Африки. Называется
верхняя граница распространения пчеловодства в то
время — Дания и юг Британии.

Учёные полагают, что воск требовался древним лю	
дям для изготовления стрел и копий с каменными на	
конечниками или для придания посуде водоотталки	
вающих свойств. Мёд же был едва ли не единствен	
ным источником сладкого в то время.

По данным генетических исследований, медонос	

ные пчёлы (Apis mellifera) появились в Азии пример	
но 300 тысяч лет назад, а потом быстро распространи	
лись по Европе и Африке. Во время последнего лед	
никового периода географический ареал пчёл в Евро	
пе временно сократился. Увы, сейчас пчёлам по всему
миру угрожает вымирание.

Б ЫЛО ЭТО более полуве	
ка назад. Вместе с роди	
телями плыву на тепло	

ходе из Куйбышева, как тогда
называлась Самара, к родст	
венникам в посёлок Зольное —
он километрах в тридцати ни	
же Жигулёвской ГЭС. Сара	
товской плотины тогда ещё не
было, и Волга стремительно
неслась мимо выстроившихся
вдоль берега домишек. Костя
Березин, мой родственник, оп	
ределил задачу:

— Надо, Санька, пару щу	
чек выловить. Думаю, на всех
хватит…

Идём к воде. У берега Костя
шуганул меня в сторону, чтобы
не зацепить блесной, и забро	
сил её что есть силы. Катушка
спиннинга беззвучно, метр за
метром, наматывает леску.
Щучки нет…

— Это она присматривается,
— доверительно сообщает мне
Костя. — Щас мы её зацепим.

Ещё заброс, и спиннинг из	
гибается в дугу. Катушка виз	
жит, Костя приплясывает, то
отпускает леску, то наматывает
её. И вот на берегу скачет гро	
мадная рыбина, а Костя пыта	
ется наступить сапогом ей на
голову, чтобы освободить крю	
чок. Наконец голова щуки
прижата к гальке, хвостом она
колотит по ногам моего родст	
венника, потом затихает. 

— Тащи её, Санька, а я сей	
час вторую поддену…

Вцепляюсь в скользкий
хвост рыбины — за голову
брать страшно! — и волоком
тяну её к дому. Вскоре со вто	
рой щукой приходит и Костя…

А ещё помнится, как мимо
нас плыли пароходы и с палуб
доносилась музыка. По посёл	
ку с гитарами и баянами ходи	
ли какие	то люди и пели пес	
ни. Порой кажется, что тот
субботний вечер был в ином
мире и в иной жизни. Тот со	
ветский мир действительно
был другим. Но жизнь посте	
пенно менялась, и тот посёлок
вместе с той Волгой ушёл в да	
лёкое прошлое. 

Когда перекрыла Волгу пло	
тина Саратовской ГЭС — седь	
мая на волжском каскаде, —
новое водохранилище посте	
пенно доползло до Зольного.
Течение замедлилось. Рыба
ушла. Помню, как зольнен	
ские рыбаки изловили послед	
нюю в тех местах белугу. Она
была ранена, еле жива, плыла
от ГЭС вниз по течению. По	
том стали на крючок попадать	
ся лягушастого вида пучегла	
зые бычки, то ли черномор	
ские, то ли каспийские. Есть
их брезговали — выбрасывали
обратно в воду. А вслед за быч	
ками появились мутанты то с
одним глазом, то с тремя.

Заведующий лабораторией
Института экологии Волжско	
го бассейна РАН Игорь Евла	
нов неоднократно высказы	
вался по этой проблеме. Ока	
зывается, при изучении личи	
нок рыб обнаружено большое
количество морфологических
уродств: отсутствие одного
или обоих глаз, одной или двух
жаберных челюстей, а также
плавников, плавательного пу	
зыря, искривление хорды и
так далее. У одной из рыб было
выявлено такое же нарушение
в сердечной мышце, как у че	
ловека, перенесшего инфаркт.
Евланову встречались и трёх	
глазые рыбы. Личинки с тяжё	
лыми уродствами обычно гиб	
нут сразу, выжившие взрос	
лые особи рыб порой имеют
ряд таких отклонений, кото	
рые не под силу заметить не	
специалисту. Это может быть
смещение позвонков или про	
порций тела.

Конечно, даже при благо	
приятных экологических усло	

виях может нарушаться эмбрио	
нальное развитие речной жив	
ности, но в Волге эти условия,
увы, далеки от желаемых…

Специалистами института у
мальков зафиксированы не
только морфологические урод	
ства, но и аномалии в клетках
крови. Это реакция на хрони	
ческий стресс, вызванный хи	
мическим составом воды. Её
загрязнение приводит к откло	
нению от нормального разви	
тия, и тогда на свет появляют	
ся уроды.

По некоторым данным, Вол	
га вбирает в себя 40 процентов
от общего объёма сточных вод
России.

Это о рыбах. Теперь о людях.
Они тоже стали другими за ми	
нувшие десятилетия. Костя
Березин, кряжистый мужик,
которому, казалось, и сносу не
будет, в начале перестройки
потерял работу. Он ещё ершил	
ся, но что	то в нём сломалось
вместе со сломом прежней
жизни. В посёлке действовали
автобаза, какие	то ремонтные
участки, была работа. Но всё
позакрывали, только нефтяни	
ки по	прежнему высасывают
кровь из Жигулёвских гор, у
подножия которых вытянулся
посёлок от пристани и почти
до Бахиловой поляны. 

Раньше рыба была только
подспорьем. В годы перест	
ройки она стала основным
продуктом питания, если, ко	

нечно, в семье были рыбаки.
Те, кто ловить не умели, разъе	
хались по дальним краям в по	
исках заработка. Костя успеш	
но ловил и для семьи, и на про	
дажу. Волга, словно родная
мать, не бросала своего верно	
го сына в трудную минуту. Но
рядом с домом рыба уже не ло	
вилась. Приходилось уходить
на моторке вверх, ближе к
ГЭС. У Кости были свои завет	
ные места, и без улова он не
возвращался. С помощью Вол	
ги вырастил трёх сыновей.
Старший помыкался без рабо	

ты и уехал на Север. За ним по	
тянулся другой брат. Третий,
Колька, остался дома. Сторо	
жил магазин, находил какие	то
мелкие подработки. Потом
стал всё чаще появляться в
компании расплодившихся
поселковых ханыг и запил.

Костя пытался пристрастить
сыновей к рыбалке. Понимал,
что в этом не только прокорм,
но и спасение души. Ничего у
него не получилось. И он ругал
чёрными словами тех, кто по	
ломал слаженный ход прежней
поселковой жизни. Не радо	
вался и большим заработкам
старших сыновей — Олега и
Федьки, которые приезжали в
отпуска, сорили деньгами.
Словно чувствовал, что добром
это не кончится.

Олег с Севера вернулся с не	
излечимой болезнью. Пытался
рыбачить, но попадалась ка	
кая	то мелочь. Потом плюнул
на всё и часами смотрел на
водную гладь реки. А ведь па	
цаном, помню, вместе с отцом
ловил на удочку здоровущих
лещей в десяти метрах от бере	
га. Видимо, утратилась с Вол	
гой какая	то незримая связь…

Березины уходили из жизни
один за другим. Сначала Кос	
тя, потом Олег умер от рака
горла. А Колька просто спил	
ся. О среднем, Федьке, при	
шла весть, что и он сгинул где	
то на Севере. С корнями вы	
рвала из жизни этот русский

род, веками живший на берегу
великой реки, затеянная вра	
гами России проклятая пере	
стройка. Нет уже и посёлка
Зольное. Теперь это село, где
постепенно скупают дома под
дачи. Теплоходы из Самары
сюда уже не ходят.

А Волга, вернее, водохрани	
лища, в которые она преврати	
лась, мелеют, зарастают тра	
вой. Из	за колебаний уровня
воды, которую сбрасывают
ГЭС, икра гроздьями обвисает
на ветвях тальника во время
нереста и гибнет в немысли	
мых количествах под лучами
солнца. Бесконтрольная добы	
ча песка уродует русло, хотя
земснаряды, говорят, делают
нужное дело. Ведь теплоходы
без углубления дна уже не мо	
гут подниматься вверх по реке.
Причины обмеления называют
разные. Ещё Лев Гумилёв де	
сятки лет назад доказал, что
уровень Каспия и Волги связан
с атлантическими циклонами.
Но ещё больше бед приносят
циклоны равнодушия, кото	
рые обрушивает теперешняя
власть на великую русскую ре	
ку. А ведь её бассейн занимает
62 процента территории Евро	
пейской части России. Здесь
проживают сорок процентов
населения, производится при	
мерно половина промышлен	
ной и сельскохозяйственной

продукции. Тысячи тонн про	
мышленных стоков попадают
в реку. Каждый год напротив
Самары даже в самые сильные
морозы видны громадные по	
лыньи.

Похоже, что «партию влас	
ти» это не сильно волнует.
Только коммунисты в Госдуме
и местных парламентах бьют
тревогу и пытаются противо	
стоять разрушительному влия	
нию на экологию Волжского
бассейна. Оренбургский обком
КПРФ ведёт борьбу за сохра	
нение Бузулукского бора, в ко	
тором ретивые бизнесмены
при поддержке региональной
власти собираются начать до	
бычу нефти. А ведь протекаю	
щая здесь река Боровка впада	
ет в Самару, а она — в Волгу.

Идёт наступление на знаме	
нитый Жигулёвский заповед	
ник, в одном из уникальных
мест которого — Каменной ча	
ше — возвели часовню и сдела	
ли бьющий здесь родник мес	
том паломничества. В Жигулях
родников — раз, два и обчёлся.
Но кабаны, лоси и косули на
водопой сюда теперь не ходят.
А ведь северо	западный склон
Ширяевского оврага, где де	
сятки тысяч людей вытоптали
широкую дорогу к постепенно
усыхающему роднику, — это
территория государственного
заповедника, который являет	
ся важнейшей частью экологи	
ческой системы Средней Вол	

ги. Об этом не раз напоминали
самарские коммунисты мест	
ной власти.

Ширится в Самаре протест и
по поводу поправок к закону,
разрешающих возведение тур	
баз и объектов инфраструкту	
ры на территориях особо охра	
няемых природных объектов.
Под петицией, посвящённой
этой проблеме, подписались
уже десятки тысяч людей.
Принятие поправок будет оче	
редным ударом по Жигулёв	
скому заповеднику и великой
русской реке. Ведь грязные
стоки из турбаз потекут в Вол	
гу — больше некуда. 

— В ответ на моё обращение
директор Института экологии
Волжского бассейна РАН док	
тор экономических наук Г.С.
Розенберг представил высоко	
профессиональный аналити	
ческий материал, — говорит
Валентин Романов, член Пре	
зидиума ЦК КПРФ, депутат
Госдумы от Самарской облас	
ти. — Он привёл убедительные
доказательства ухудшения эко	
логической ситуации в бассей	
не реки.

Недавно В. Романов напра	
вил депутатский запрос пред	
седателю правительства. В нём
анализ ситуации и целый пакет
предложений, реализация ко	
торых возможна только общи	
ми усилиями учёных, феде	
ральных ведомств и региональ	
ной власти. 

Для оздоровления ситуации
потребуется не один десяток
лет, а ведь полномасштабная
работа ещё и не начата, хотя
коммунисты упорно пытаются
разбудить болото российской
власти. Недавно Приволжская
транспортная и Волжская при	
родоохранная прокуратуры
провели масштабную проверку
Волго	Камского бассейна.
Свои выводы изложили на со	
вещании в Нижнем Новгоро	
де. Необходимо общими уси	
лиями остановить многочис	
ленные нарушения природо	
охранного законодательства. А
ещё столько надо сделать, что
долго перечислять — ситуация
запущена до предела.

— Для спасения Волги нуж	
ны не кампании, не авралы, а
постоянно действующая госу	
дарственная программа, в ко	
торой следует отразить эконо	
мические, экологические и со	
циальные аспекты трагедии
великой русской реки, — ут	
верждает сотрудник Института
экологии Волжского бассейна
РАН Юрий Рощевский.

Недавно побывал я в Золь	
ном, хотя там уже не осталось
ни одной родной души. Всё так
же стоят горы Жигули, но Вол	
га, словно та раненая белуга,
едва шевелится у безлюдного
берега. В селе Зольном теперь
доживают свой век пенсионе	
ры. Ни гуляющих людей не
видно, ни песен не слышно.
Неуместным кажется постро	
енный ещё в советские време	
на грандиозный Дом культуры.
Вот такой теперь здесь «соци	
альный аспект». Если по Волге
за день пройдут в тишине два	
три больших туристских теп	
лохода — и то хорошо… 

Вдруг вижу — сидит на бере	
гу какой	то мальчишка. Про	
сто сидит и смотрит на реку. У
меня аж в груди сдавило и ста	
ло трудно дышать. Ведь и я си	
дел вот так же полста с лиш	
ним лет назад. Просто сидел и
смотрел на Волгу. И на душе
было светло и спокойно. 

Вот так же мы в детстве си	
дим около родной матери…

Много рек на земле. Россий	
ские толстосумы могут любо	
ваться в Лондоне Темзой, в Па	
риже — Сеной, в Вашингтоне
— Потомаком. Какая им раз	
ница — вода она везде вода. А
для большинства граждан на	
шей страны реки, равной Вол	
ге, на всей планете не было,
нет и не будет. Потому что это
не просто река. Для нас Волга,
какой бы она ни была, неотде	
лима от России, а Россия — от
неё. На сталинградских бере	
гах пролито столько крови, как
ни на одной реке мира. Да и
песен о ней сложено, как ни о
какой другой. Здесь душа на	
шего великого народа.

А теперь здесь ещё и наша
боль.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Она уже не течёт «издалека долго», как пе�
лось в некогда популярной песне. А «конца и
края» теперь нет многочисленным водохрани�
лищам, зарастающим водорослями со дна, по�
верхность же вдоль берегов в хорошую чет�
верть покрывает слой какой�то растительной
каши. Помню, в Усинском заливе Жигулёвского
водохранилища пришлось раздвигать её рука�
ми, чтобы проплыть хотя бы с десяток метров.

Даже у самарского пляжа, который омывается
водами Саратовского рукотворного моря, водо�
росли хватают купающихся за ноги. Кажется, это
последняя попытка умирающей реки обратить на
себя внимание и спросить каждого из нас: 

— Люди, что же вы со мной сделали?

● Прибрежные воды мелеют, зарастают травой.

Волга — наша
любовь и боль

● Ширь неоглядная.

Надо же!

Учёные выявили 
древнейших пчеловодов 

Люди начали практиковать пчеловодство, как выяснили недавно учёные,
ещё в каменном веке. Статью о том, где оно возникло, и о многом другом, со�
общает Лента.ру, опубликовал журнал «Нэйче».

При поддержке КПРФ

Таланты собрались
в «Снегирях»

(Окончание.  Начало на 1�й стр.)

Секретарь ЦК КПРФ Юрий Афонин под	
черкнул, что поддержка детского спорта, всех
видов творчества — залог будущего развития
страны. Он также выразил уверенность в том,
что все проекты в отношении детства, реализуе	
мые Компартией, будут развиваться, к ним бу	
дут подключаться всё новые и новые мальчиш	
ки и девчонки по всей стране. А Компартия
поддержит это движение.

Тем временем гала	концерт начался. В нём
приняли участие ребята из множества уголков
страны: Красноярска, Тулы, Казани, Уссурий	

ска, Махачкалы и
многих, многих дру	
гих… Представитель	
ной была делегация
талантов из городов
Республики Крым и
Севастополя. Все
участники разделены
на три возрастные
группы: младшая,
средняя, старшая.

Если в прошлом
году конкурс прохо	
дил под знаком 70	
летия Великой Побе	
ды, то в нынешнем
его главной темой
стал Год российского
кино. Именно в
2016	м наша страна
отмечает 120	летие
со дня первого кино	
показа в России, 80	
летие Союзмульт	
фильма, юбилеи любимых артистов: Фаины Ра	
невской, Евгения Леонова, Николая Губенко,
Владимира Конкина и других. «Моё родное ки	
но» — именно этой теме посвятили свои вы	
ступления многие участники, взяв за основу
своих номеров композиции из советских и рос	
сийских фильмов. 

Были и стихотворения. Вот, к примеру, Сер	
гей Березин из Подольска с большим чувством
прочитал стихотворение Юрия Левитанского
«Кинематограф». На экране между тем зрите	
ли видели портреты своих любимых артистов:
Юрия Никулина, Владимира Высоцкого,
Александра Демьяненко, Михаила Пуговки	
на… Все они напоминают собравшимся о ве	
ликой эпохе советского кинематографа, пода	
рившего сотни и сотни замечательных филь	
мов, которые, в отличие от нынешних поде	
лок	однодневок, живут в народе, поколение за
поколением разбирает их на цитаты.

А восьмилетняя Стефания Новицкая из горо	
да Волжский Волгоградской области растрогала

собравшихся прочтением стихотворения Робер	
та Рождественского «Баллада о зенитчицах». 

Как всегда, было много музыкальных ком	
позиций. Ну как не умилиться исполнению од	
ной из военных песен 8	летней Маши Молько	
вой из Казани! Не восхититься ансамблем
«Вдохновение» из Симферополя, состоящим
из трёх братьев. Как задорно они исполнили
свой танец под песню «Первым делом самолё	
ты» из киноленты «Небесный тихоход». Или
как не подпевать 12	летнему Илье Печерскому
из Севастополя с его «Весёлым ветром» из
фильма «Дети капитана Гранта». После завер	
шения концерта Илья поделился с корреспон	

дентом «Правды»
своими эмоциями.
Кстати сказать, по
итогам конкурса он
занял первое место в
своей возрастной ка	
тегории.

— Я занимаюсь в
детско	юношеском
клубе «Румб», там
каждый может найти
себе занятие по душе:
кто	то поёт, кто	то
танцует, кто	то рису	
ет, — говорит Илья.
— Очень рад побе	
дить, ведь я занима	
юсь вокалом только
первый год. Хотя
петь я с детства лю	
бил. У меня сестра за	
нимается вокалом,
помогала мне. Учас	
тие в таком конкурсе
— большое и значи	
мое для меня собы	

тие: здесь собралось столько талантливых ребят.
Впечатлений хватит надолго.

Особыми гостями праздника стали талант	
ливые дети с ограниченными возможностями
здоровья, которые удостоились громких, про	
должительных аплодисментов публики. К
примеру, Настя Морозова спела на жестовом
языке (помогала ей певица и актриса Анна
Малышева).

Тем временем концерт близился к концу,
перечислять все талантливые номера можно
до бесконечности. После его завершения дети
ещё долго не могли унять свои эмоции, всюду
раздавались радостные возгласы, смех. В за	
ключение — общая фотография, которая бу	
дет напоминать об этом знаменательном для
многих событии. Зрители тоже покидали Дом
отдыха «Снегири» полные впечатлений и гор	
дости за страну, где подрастают юные звёзды.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

1 сентября
— 50 лет назад постановле	

нием Президиума АН СССР в
Москве учреждён институт
Дальнего Востока.

— 80 лет со дня рождения
В.А. Легасова (1936—1988) —
советского химика, академика
АН СССР. Герой Российской
Федерации (1996 г., посмертно).
Участник ликвидации послед	
ствий аварии на Чернобыль	
ской АЭС. Лауреат Ленинской
и Государственной премий
СССР.

2 сентября
— День окончания Второй ми�

ровой войны (1945 г.).
— 1945 г. — провозглашение

Демократической Республики
Вьетнам. С 1976 г. — Социалис	
тическая Республика Вьетнам.

— 90 лет назад родился Е.П.
Леонов (1926—1994) — актёр
театра и кино, народный ар	
тист СССР, лауреат Государст	
венных премий СССР и РФ.

3 сентября
— День победы над Японией.
— День солидарности в борьбе

с терроризмом. Отмечается в го	
довщину захвата террористами
школы в Беслане (Северная
Осетия, 2004 г.).

— 150 лет назад в Женеве со�
стоялся первый конгресс I Ин�
тернационала. На его заседани	
ях рассматривались вопросы,
касающиеся труда, в том числе
о борьбе за сокращение рабо	
чего дня до 8 часов, об охране
женского и детского труда и др.

4 сентября
— 1999 г. — начал работу VI

(внеочередной) съезд КПРФ,
рассмотревший вопросы, свя	

занные с участием партии в вы	
борах в Государственную думу
РФ третьего созыва.

— 100 лет назад родился А.В.
Калинин (1916—2008) — совет	
ский писатель, публицист, лите	
ратурный критик. Автор очерков
о коллективизации, романов и
повестей о Великой Отечествен	
ной войне. Роман «Цыган» стал
основой нескольких фильмов.
Многие работы Калинина по	
священы М.А. Шолохову. Лауре	
ат Государственной премии
РСФСР им. М. Горького.

5 сентября
— 75 лет назад в Мурманской

области началось формирование
Полярной дивизии народного
ополчения, преградившей путь
наступавшим фашистским
войскам и переломившей ход
военных действий в пользу
войск Карельского фронта.

— 125 лет назад в Петербурге
был основан электромеханичес�
кий завод (ныне ОАО «Крас	
ный Октябрь») — одно из ста	
рейших предприятий отечест	
венной авиационной промыш	
ленности.

6 сентября
— 80 лет назад указом ЦИК

СССР было установлено почёт�
ное звание «Народный артист
СССР».

— 75 лет назад началась геро�
ическая оборона островов Мо�
онзундского архипелага совет	
скими войсками во время Ве	
ликой Отечественной войны,
завершившаяся 22 октября
1941 года.

7 сентября
— 75 лет назад был создан Ан�

тифашистский комитет совет�

ских женщин. Ныне — всерос	
сийская общественная непра	
вительственная организация
«Союз женщин России».

— 105 лет назад родился То�
дор Живков (1911—1998) — го	
сударственный и политичес	
кий деятель Болгарии.

8 сентября
— Международный день 

солидарности журналистов. От	
мечается в память о чеш	
ском журналисте Юлиусе Фу	
чике, казнённом гитлеровцами 
8 сентября 1943 года.

— День Бородинского сра	
жения (1812) — День воинской
славы России.

— 75 лет назад фашистская
авиация совершила первый
массированный налёт на Ле	
нинград. Началась 900�дневная
героическая оборона осаждён�
ного города.

9 сентября
— 1948 г. — первая сессия

Верховного народного собра	
ния провозгласила образование
Корейской Народно�Демокра�
тической Республики со столи	
цей в г. Пхеньян.

10 сентября
— 55 лет назад была пущена

на полную мощность Волжская
ГЭС им. XXII съезда КПСС.
Ныне ОАО «Волжская ГЭС» —
крупнейшая в Европе.

— 105 лет со дня рождения
Р.С. Амбарцумяна (1911—
1971) — советского физико	
химика и металловеда, члена	
корреспондента АН СССР.
Разработал методы защиты
металлов от коррозии. Лауре	
ат Ленинской и Сталинских
премий.
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